

## Opinión

# A propósito de Concepción en el ranking global de ciudades

Ha resonado en el medio local el último informe de la compañía global, especialista en análisis económicos, Oxford Economics, en donde nuestra ciudad figura con una interesante ponderación. En una de sus cinco categorías de medición, Concepción figura nada más y nada menos que como la primera de Latinoamérica, razón por la cual considero pertinente mirar con más detención esta información.

Por más que estos rankings de gran escala puedan parecer estudios que consideran números generales e información poco específica o cualitativa, hay algo positivo en ellos: compararnos bajo los mismos parámetros con un gran abanico de ciudades y metrópolis, es una forma válida de situarnos en un contexto dinámico y de escala global.

¿Qué ciudades lideran este ranking? La economía y el capital humano - dos factores íntimamente relacionados - son las categorías de medición que ponen en el tope de la tabla a ciudades con Nueva York, Londres, Tokyo o París. En la parte baja de la tabla, como ya adivinan, están aquellas ciudades con severos conflictos de gobernanza, contaminación y

aguda pobreza.

Economía, Capital Humano, Calidad de Vida, Medio Ambiente y Administración son los cinco aspectos que mide este ranking. La ponderación de estas categorías deja a Concepción en el lugar 322 entre las 1000 ciudades catastradas y sorprendentemente entre las 100 primeras en Medio Ambiente.

En efecto, la crisis del cambio climático ha obligado a rankings con foco económico a considerar variables del tipo ambiental, pues están directamente relacionadas a una estabilidad económica de largo plazo. En mi interpretación, lo que pone a nuestra ciudad tan arriba no es su alta y exitosa adopción de políticas sustentables, sino más bien la resiliencia que ha demostrado frente a los desastres ambientales que le ha tocado enfrentar, junto con además poseer una "fortuna geográfica", al estar situada en un entorno natural privilegiado.

En calidad de vida, Concepción apareció en el lugar 307. Este parámetro podría considerarse como el más cualitativo pues evalúa la "satisfacción" de los ciudadanos y el "encanto" de las ciudades, no só-

lo por sus atractivos turísticos, sino también por su oferta cultural y de ocio. Quienes lideraron este ranking son ciudades con una fuerte actividad cultural y con una escala intermedia que - por su tamaño más acotado - logran reducir la brecha salarial entre sus habitantes. En este ítem Concepción alcanzó el primer lugar de Latinoamérica.

Esta valoración nos sorprende, pero a la vez nos invita a sumar las buenas iniciativas y logros que hemos conseguido. Estamos en la red de ciudades creativas de la música de la UNESCO; tenemos un festival de música en vivo de escala regional gratuito; tenemos un teatro con una arquitectura que ha dado la vuelta al mundo; hemos tenido y seguimos teniendo una movida cultural y artística emergente gracias a nuestro polo universitario. A pesar del actual colapso vial seguimos siendo una ciudad con distancias y tiempos relativamente cortos para escaparse a la playa o hacer una caminata al cerro; nuestra morfología urbana nos fuga constantemente hacia una vista natural privilegiada, etc. ¿Hay cosas que mejorar? Por supuesto

que sí, y muchas, pero es indudable que habitamos con ciertos privilegios que muchas ciudades se pelearían por tener.

Así mismo, este ranking dejó en evidencia aspectos que no se ven tan prometedores. Economía es por lejos el parámetro de medida más bajo del ranking, donde figuramos 619 - muy por debajo de los otros valores obtenidos. El estudio destaca la importancia que tiene para cualquier ciudad la generación de riqueza, la oferta de empleo y la atracción de inversión. Estas acciones debiesen asegurar en el tiempo un crecimiento económico y un desarrollo sostenido que, en nuestro caso, sugiere el ranking, es tarea para el estudio.



**GIULIANO PASTORELLI PAREDES**

Director de Carrera Arquitectura en Concepción  
Universidad Andrés Bello